

Columnas Estatales

24 noviembre 2025



SE COMENTA

Que el asunto del **abasto de agua**, por el impacto a los **aguachicoleros** mediante **operativos** o por el **mantenimiento** de la **infraestructura**, sigue siendo un tema que causa **estragos** a la marcha normal de las **actividades cotidianas** en varios sectores. Ahorase determinó que varias **Facultades** en **CU de la Universidad Autónoma del Estado de México** se mantendrán en clases virtuales esta semana por la falta de **suministro de agua potable**, pues se está revisando la **infraestructura** que dotade de líquido a los espacios auriverdes.

Que por cierto, las comisiones de **Legislación y Administración Municipal**, de **Finanzas Públcas y de Recursos Hídricos** del **Congreso local**, iniciaron el análisis de las **21 tarifas diferenciadas de agua potable** para el **2026**. Hay **18 municipios** que quieren mantener los **montos** de este año, que sin embargo sí implican **alza**, pues habría un ajuste de acuerdo a las **UMAs**; mientras (increíble) **Cuautitlán busca decrementos**. Aver cómo se desarrolla el tema en estos días.

Que mientras se anuncia que en el **Estado de México** suman **10 sentencias** de condena derivadas de la **Operación Encuentro**, que lleva **16 detenidos** relacionados con **homicidio, secuestro, extorsión y evasión**; entre estos algunos **ex directores de Seguridad Pública municipal**, ayer en **Acambay** se demostró que para exhibir sus **vínculos** con el delito hay **personajes** que ni **operativos especiales** necesitan; solitos pueden.

Resulta que en la búsqueda de una **camioneta robada**, la **policía estatal** que encabeza **Cristóbal Castañeda** dio con una **célula delictiva** conformada por puros **policías locales**, incluyendo a su **director**!, este caso de policías buenos contra malos derivó en un **enfrentamiento armado** que lamentablemente dejó un **elemento estatal sin vida** y cuatro agentes más **lesionados**. Hay que ver paracreer. ■

LA MAQUINITA

Endurecen sanciones

:::: La tipificación de la usura y de los "montachosques" en el Estado de México es un avance necesario para frenar prácticas que por años han operado en la impunidad y que afectan, sobre todo, a personas en situación de vulnerabilidad. Castigar los préstamos "gota a gota" y sancionar con firmeza a quienes provocan choques para extorsionar, envía un mensaje claro: ya no habrá tolerancia para delitos que lastiman el bolsillo y la tranquilidad de miles de mexiquenses. Sin embargo, estas reformas penales deben ir acompañadas de políticas públicas reales: acceso a créditos formales, educación financiera, mejores seguros y canales de denuncia accesibles. De lo contrario, la ley se quedará en el papel mientras las víctimas sigan enfrentando un sistema que les ofrece castigo para los abusadores, pero pocas alternativas para salir de la precariedad que los hace vulnerables.

Rectoría vuelve a casa

:::: La recuperación del Edificio Histórico de Rectoría tras un largo periodo evidencia no solo el desgaste que vivió la UAEMéx, sino también la urgencia de reconstruir la confianza entre autoridades y comunidad estudiantil. La llegada de **Patricia Zarza** marcó un giro decisivo: apostó por el diálogo y la transparencia en un momento en que la universidad estaba fracturada, y su postura permitió encauzar un conflicto que se prolongó demasiado. Aunque la entrega pacífica del inmueble es un avance significativo, también deja claro que la universidad requiere cambios de fondo para evitar que las tensiones vuelvan a escalar.



ESPECIAL

Martha
Patricia Zarza.

Enciende seguridad

:::: La apuesta del gobierno de **Delfina Gómez** por iluminar espacios públicos no es menor: en un estado donde miles de mujeres ajustan sus horarios, rutas y actividades por miedo, cada luminares instalada representa un pequeño acto de justicia urbana. Recuperar deportivos, andadores y zonas comerciales con mejor infraestructura no solo mejora la movilidad nocturna, también envía el mensaje de que la seguridad de las mujeres empieza en lo cotidiano y no únicamente en grandes discursos. Sin embargo, para que estas acciones trasciendan el simbolismo del Día Naranja, será indispensable que los municipios den mantenimiento permanente y que estas obras se acompañen de políticas integrales de prevención y presencia efectiva de autoridades.



ESPECIAL

Delfina Gómez
Álvarez.

EL INSURGENTE

Blindaje contra el ciberacoso

La campaña "En Redes, No te Enredes" llega a Chimalhuacán como un recordatorio urgente de que la violencia digital es una realidad que lastima, sobre todo, a mujeres y adolescentes, y que ya no se puede seguir ignorando. La presencia de **Olimpia Coral Melo**, impulsora de la Ley Olimpia, evidencia la necesidad de pasar del discurso a la acción, y es positivo que el Estado de México apueste por una estrategia preventiva de esta magnitud por primera vez. Con cifras alarmantes de ciberacoso y riesgos que van desde la difusión de contenido íntimo hasta el feminicidio digital, estas acciones interinstitucionales con escuelas y familias son un paso indispensable para construir una cultura de derechos y seguridad en línea. Sin embargo, el reto es enorme: más que una campaña, se requiere continuidad, presupuesto y un compromiso real para que las mujeres y niñas mexiquenses puedan habitar el ciberespacio sin miedo.

Olimpia Coral Melo.

ESPECIAL



Recortes y prioridades

La propuesta de Presupuesto de Egresos 2026 revela un reacomodo profundo de prioridades en el gobierno estatal: mientras áreas estratégicas como educación, bienestar y desarrollo urbano reciben incrementos notables, resulta difícil justificar un recorte tan drástico a la Secretaría de Movilidad, clave para enfrentar el caos vial, mejorar el transporte público y garantizar seguridad en los traslados. Aunque es positivo que se refuercen rubros sensibles como salud, seguridad pública y políticas de género, la reducción de más de 5 mil millones a movilidad podría traducirse en servicios más deficientes y menos capacidad para modernizar infraestructura. El presupuesto muestra una apuesta clara por programas sociales y educativos, pero deja dudas sobre la coherencia de debilitar sectores cuya operación impacta de forma diaria y directa a millones de mexiquenses.

Adiós al carril exprés

La decisión de eliminar el carril exprés del Trolebús en la México-Cuautla refleja un problema recurrente en la zona oriente: proyectos de movilidad que, pese a su intención de mejorar el transporte público, no siempre consideran las dinámicas reales del tránsito ni la saturación histórica de las vialidades. El "embudo" en Amalinalco lleva meses afectando a miles de automovilistas, y aunque la ampliación temporal de la carretera puede aliviar el caos en plena temporada de compra de árboles navideños, también evidencia la falta de una planeación integral que armonicice la operación del trolebús con el flujo vehicular. Si no se acompaña este ajuste con señalización adecuada, patrullajes constantes y una evaluación técnica seria, el riesgo es que los parches viales sigan sustituyendo soluciones de fondo en una de las regiones más congestionadas del Estado de México.

EN LOS PASILLOS

MUY OCUPADOS

Comentan que la Auditoría Superior de la **Federación** evidenció, la **Junta de Caminos** comprometió varios, quizás cientos de **millones de pesos** con **adjudicaciones deficientes** y sin sustento, incluida una asignación directa por **13.8 millones**, que violó la excepción a licitación. Con **razón** las carreteras están para **llorar**.

3

POR SEGURIDAD

Aseguran que para garantizar la seguridad de miles de personas, las **autoridades** correspondientes determinaron la **demolición** del **puente peatonal** afectado por un **tráiler** con sobrepeso y altura excedida el pasado 10 de junio. Aunque aún **no** hay **fecha** para la **entrega** de esta **obra**, se espera a la **brevedad** se ponga en operación de **nuevo**.

UNA MANITA

Dicen que como parte de las acciones para **recuperar** la identidad de Naucalpan, la administración **municipal** está en proceso de **“prender”** y restaurar las **Torres de Satélite**, después de que por 15 años ha permanecido **apagado el iluminado**. También emprenderán las labores para recuperar el famoso **“mono de hierro”**.

9

SIN PREVENIR

Cuentan que la prevención parece ser un rubro en donde la mayoría de **municipios** siguen **derrapando**, pues nada más **no** se observa por dónde se dé a conocer a la **ciudadanía** las acciones que **emprenderán** para **protegerla** durante la entrega de **aguinaldos** y primas vacacionales. Mientras la delincuencia ya se frota las manos, **presidentas** y **presidentes** municipales, apenas se quitan las **“lagañas”** para pensar qué hacer.

LA EDITORIAL



Un presupuesto que redefine prioridades

El proyecto de Presupuesto de Egresos 2026 del Gobierno del Estado de México traza un reordenamiento claro de prioridades públicas: fortalece a los tres poderes, a los órganos autónomos y a la mayoría de las dependencias, mientras aplica recortes puntuales en áreas donde se busca replantear su operación. Los aumentos en educación, bienestar, salud, seguridad, desarrollo urbano y económico muestran una dirección que responde a demandas sociales acumuladas y a la necesidad de consolidar instituciones que sostienen servicios esenciales. Del otro lado, la reducción en Movilidad y la Consejería Jurídica apunta a ajustes internos que requieren transparencia y eficiencia para recuperar su peso estratégico.

El reto recae ahora en la Legislatura, que deberá aprobar un presupuesto capaz de sostener esta lógica sin convertirla en moneda de negociación. Un paquete así exige vigilancia ciudadana, evaluaciones continuas y voluntad política para que el gasto realmente se traduzca en resultados. El dinero público define el rumbo de un gobierno y mide su coherencia frente a los problemas que más afectan a la población.





Diana Mancilla Álvarez

Trasfondo político en la detención de Isidro Pastor?

La detención de Isidro Pastor Medrano, que se dio cerca del Sams de Metepec, alrededor del mediodía del viernes, cayó como un bomba en el escenario político mexiquense (unos alegraron otros se entristecieron). Policias de investigación de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana federal, bajo el mando de Omar García Harfuch, ejecutaron un operativo quirúrgico del que nadie parecía tener noticia de entrada. Fue sorpresivo incluso para quienes conocen los vaivenes del poder. Pastor, personaje polémico –odiado y querido por igual– mantenía actividad pública ahora, gracias a un programa que él mismo conducía en redes sociales. Hoy, sin embargo, ya se encuentra en el penal de Santiago, en Almoloya de Juárez, ese mismo lugar donde alguna vez estuvo recluido Raúl Salinas de Gortari.

La FGR confirmó que la orden de aprehensión del político mexiquense, quien fue alguna vez dirigente estatal del PES, está relacionada con operaciones con recursos de procedencia ilícita, un expediente que se inició 2013. Según los primeros reportes, el exdirigente priista habría adquirido un inmueble valuado en más de 70 millones de pesos, además de recibir depósitos bancarios cuyo origen no ha podido justificar. El expediente, parece estuvo archivado años en escritorios mientras Pastor reaparecía esporádicamente en la escena pública. De hecho, en septiembre volvió a dejarse ver en el cumpleaños de Arturo Ruiz Ángeles, secretario general de la Confederación Mexicana Sindical.

Estolleva a una pregunta inevitable: ¿por qué tenerlo justo ahora? No es un dato menor que Pastor fue expulsado del PRI desde 2005, tras promover una consulta a la base para elegir al candidato a la gubernatura, cuando ya se había tomado una decisión, era Enrique Peña y no le gustó. Desde entonces, su relación con el priismo dominante se volvió turbulenta, hasta ahora que se le volvió a ver con Arturo Montiel. Y otros viejos priistas (por los años que llevaban en ese partido, no por decirlo despectivamente). Pero tampoco era secreto para nadie que apoyaba llevar cuadros al Verde Ecologista. Los convencía.

En su trayectoria, Pastor acumuló cercanía con varios grupos de poder. Fue diputado local durante el gobierno de Arturo Montiel, y uno de los principales operadores políticos, y más tarde formó parte del gabinete de Eruviel Ávila, incluso ocupó posiciones estratégicas: primero como secretario de Desarrollo Metropolitano y luego como secretario de Movilidad. No era un cuadro menor ni un outsider: era un operador con redes, con historia, con memoria. Y eso, en la política mexiquense, suele tener precio, y muy alto.

El 2017 buscó la candidatura independiente a la gubernatura del Estado de México, un intento fallido que lo dejó fuera de las estructuras tradicionales y que coincidió con el ascenso de Alfredo del Mazo. Aquella aventura independiente, aunque políticamente estéril, lo colocó en un terreno ambiguo: ni de un lado ni del otro. Un personaje sin partido, pero con experiencia, y últimamente con micrófono propio.

Frente a todo esto, la pregunta es obligada: ¿qué cambió en 2025 para que una acusación de hace más de una década se activara con tanta precisión? ¿Se trata de una depuración silenciosa de antiguos operadores políticos? ¿Un mensaje político disfrazado de justicia tardía? ¿Un ajuste de cuentas entre viejos grupos de poder del Estado de México? ¿O quizás un cálculo federal en el tablero mexiquense, donde cada actor cuenta, incluso los que parecían ya retirados?

La detención de Pastor Medrano no puede entenderse sólo como un acto judicial. Por su trayectoria política, por el tiempo transcurrido y por el momento político que atraviesa el país, su captura abre muchas interrogantes. En la política mexicana, lo hemos dicho, nada es casual y casi todo mensaje y un destinatario. La pregunta que queda al aire –y que sin duda se escuchará en los pasillos del poder– es clara: ¿quién gana con la caída de Pastor, y quién mandó el mensaje?

RASTROS Y ROSTROS•

ANA LILIA
GARCÍA
@analil400300



Este asunto es el resultado de un sistema que durante décadas ha normalizado la corrupción y el uso patrimonialista del poder; urge desmontar las complicidades

Pastor no es un caso aislado

La detención tardía de Isidro Pastor Medrano, exdirigente del PRI Edomex, como parte de una investigación federal, es el resultado de un sistema político que durante décadas ha normalizado la corrupción y el uso patrimonialista del poder. Su aprehensión por operaciones con recursos de procedencia ilícita, plantea la relación entre poder político y corrupción; no basta con encarcelar a un exdirigente, urge desmontar las redes de complicidad que permiten que figuras como él prosperaren a costa de los mexicanos.

Medrano no era un político menor, además de ser líder estatal del tricolor, fue diputado local, presidente de la Gran Comisión en el Congreso mexiquense y dos veces aspirante a la gubernatura. Su cercanía con el ex gobernador Arturo Montiel lo convirtió en un operador clave del mítico grupo Atlacomulco. La investigación que derivó en su captura señala que en 2013 adqui-

rió un inmueble valuado entre 40 y 70 millones de pesos, además de realizar movimientos bancarios sospechosos. El caso no solo exhibe a un individuo, sino a toda una cultura política que aún permite que figuras de todos los colores, acumulen fortunas inexplicables.

Lo preocupante es que Pastor no es un caso aislado. Su trayectoria refleja cómo el sistema político tolera y hasta premia a quienes operan con eficacia electoral, sin importar la ética pública. La detención ocurre en 2025, más de una década después de las operaciones sospechosas que se le imputan, la tardanza en actuar revela la lentitud y selectividad de la justicia mexicana, no obstante es obvio el por qué hasta ahora. Su captura bien puede interpretarse como un intento de limpiar la imagen institucional, pero

también como un recordatorio de que la justicia en México suele llegar tarde y con tintes de revancha política.

Rastreando

La víspera los Cuerpos de Seguridad Auxiliares del Estado de México (CUSAEM), invitaron a sus integrantes a su primera Carrera Navideña 2025, un evento

gratuito y familiar que se celebrará el 6 de diciembre en el Parque Naucalli, con recorridos de 3 y 6 kilómetros, pensado para fomentar la convivencia, la salud y el espíritu festivo.

El caso no solamente exhibe a un individuo, sino a toda una cultura política

De acuerdo por el titular Carlos Javier Álvarez Cárdenas, el evento será un punto de encuentro comunitario, donde el deporte se combinará con la celebración de la temporada decembrina. ■



Dobleces

Israel Mendoza Pérez

@imendozape

Ministro sin poder

El relevo en la presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, ahora en manos del ministro Gilberto Bátiz, es tímido frente a los problemas heredados por la ministra Mónica Soto. Durante seis años, el tribunal se dividió, una parte se replegó con el poder y se convirtió en un apéndice de las cúpulas partidistas. La otra parte fue segregada.

La complejidad en la conformación de la Sala Superior continúa incompleta. Ahora, por la salida de la ministra Janine Otálora, opera con seis magistraturas, lo que abre el camino a posibles empates dirimidos por el voto de la presidencia, en manos de Gilberto Bátiz, por ser el más votado -con el apoyo de acordeones- para este cargo en la elección judicial en junio pasado. Aunque aún le falta fortalecer su presidencia.

Según la propia reforma constitucional de 2024 y la permanencia de Janine Otálora en la Sala Superior se debió a un transitorio en el que se prolongó su mandato hasta 2027; por lo tanto, su posición fue parte de la reforma y, de esta manera, la vacante debe ser ocupada conforme a las reglas actuales del texto constitucional y no quedar vacía tras su salida. Y ese aspecto tampoco le ha dado atención el magistrado Bátiz.

A través de su grupo, Mónica Soto y los magistrados Felipe de la Mata, Felipe Fuentes armaron un complejo camino jurídico-leguleyo para impedir que la magistrada que quedó en el segundo

lugar de las preferencias electorales llegue a la Sala Superior y con ello se tenga siete ministros, como debe ser. Sin embargo, en ese vacío se apoderaron de las plazas y los recursos materiales.

En sus primeras palabras, Gilberto Bátiz reconoció que "un tribunal dividido no sirve a México. Seré un catalizador de soluciones, no un generador de conflictos. Además, un aterrizaje administrativo ordenado y racional". Sin embargo, la voracidad del equipo de Mónica Soto y el apoderarse de espacios, va en sentido contrario del presidente del Tribunal Electoral y comienzan a ganarle espacios de control al interior del tribunal. Eso es una alerta para una institución marcada por el conflicto y la pérdida de credibilidad.

El ministro Gilberto Bátiz llegó a la presidencia, pero su mano no se ha visto en su primer mes al frente del tribunal. Al contrario, los magistrados del bloque de Mónica Soto desarrollaron intereses en distintas áreas del tribunal. Por ello, es que mantienen su operación bajo el entendido que su afinidad con el poder les da una patente de corso.

Bátiz tiene que apresurar su empoderamiento en el Tribunal Electoral, ya que corre el riesgo de convertirse en rehén del grupo de magistrados afines al poder. El objetivo de Mónica Soto y sus compañeros fue el de sumar votos a sus causas políticas desde el tribunal. Esa es la apuesta. Y el riesgo de mantener un tribunal frágil por dos años es un riesgo latente.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- FUERON 199 DÍAS QUE ESTUVO TOMADA RECTORÍA.
- A LOS 135 DÍAS, FINALMENTE, PATRICIA ZARZA ENTRA A RECTORÍA Y ESO QUE RECIBIÓ APOYOS DE DIFERENTES INSTANCIAS.
- Ya entregaron las instalaciones de rectoría, el último paso para que aparentemente, la UAE regrese a la normalidad.
- La rectora, Patricia Zarza ya podrá despachar en la oficina de rectoría, pero eso no quiere decir que por arte de magia se acabe con los problemas de la Máxima Casa de Estudios.
- Están encima otros temas que son sumamente delicados como las observaciones que le hicieron desde el OSFEM.
- El alejamiento con la comunidad universitaria; lo básico que son los informes de preparatorias, facultades y unidades académicas ya no se hacen de forma presencial.
- En espacios como la Facultad de Derecho, la situación es insostenible ante la nula atención de parte de Patricia Zarza.
- De acuerdo a estudiantes que no quisieron firmar un documento que les las pasaron y en el que estaban en desacuerdo con el paro, esperan reacciones de revancha de parte de la autoridad universitaria.
- Lo peor del caso es que tampoco se puede esperar mucho de una administración que está llena de funcionarios de otras gestiones.
- Cercanos a Eduardo Barrera son asesores de Patricia Zarza, incluso algunos funcionarios operan en puestos clave y que estuvieron desde la "Estafa Maestra".
- Ya entregaron rectoría, pero Patricia Zarza apenas empieza un largo camino para por lo menos, hacer un intento, por regresar a la nueva "normalidad".
- **COMENTARIO DEL DÍA**
- La detención de Isidro Pastor, conocido político por supuesta operación con recursos de procedencia ilícita.
- Resulta curioso observar la eficiencia de parte de la autoridad judicial para los que resultan incómodos y el perdón para los que se redimen brincando a Morena o con un aliado o para los que forman parte del sistema.
- Criminalizar las manifestaciones pone en la mira otra vez a campesinos y transportistas que hoy pueden paralizar una parte del país.

PASARON MÁS DE seis meses desde que inició el paro en la Universidad Autónoma del Estado de México y más de cuatro desde que Patricia Zarza tomó, al menos de papel, las riendas de la institución, para que finalmente entregaran el edificio de rectoría.

La efectividad de la rectora fue puesta a prueba y a pesar de recibir toda clase de ayuda, des de diferentes instancias, fue claro que esa efectividad no fue demostrada, por el contrario, quedó en evidencia.

La versión de que ya habían llegado a diferentes acuerdos con los informes es la que más se maneja, al menos oficialmente; pero tampoco queda de lado, otra versión que se relaciona con el aumento de amenazas de parte de la autoridad.

Van dos días de volver y mucho, pero en verdad mucho trabajo por hacer de parte de la autoridad universitaria, que sin tomar control de rectoría ya laboraba con desplantes de soberbia, de acuerdo a versiones en unidades académicas, ahora no es posible determinar la forma en la que se van a conducir.

PATRICIA ZARZA TENDRÁ que atender las muchas observaciones que realiza el OSFEM.

La primera gran preocupación que debe tener la rectora, se relaciona con las observaciones que le hizo el Órgano Superior de Fiscalización, al menos 75 que son relevantes, pero el número puede incrementarse hasta rebasar las cien.

Este dato es el primero en trascender en los últimos días, conforme avancen las semanas será posible determinar cuáles son los temas que le están observando y cómo le van a dar respuesta.

En este caso, está claro que, al menos la gran mayoría de las inconsistencias vienen de la administración de Carlos Eduardo Barrera, que no es posible dejar de mencionar que ya es considerado uno de los peores rectores que ha tenido la Máxima Casa de Estudios.

¿Qué tan tranquilo está ese ex rector? ¿Tuvo acuerdos

con Patricia Zarza para que su nombre no salga a relucir en alguna observación sin resolver? ¿Ya se olvidó el hecho de que los actuales responsables del Órgano de Control Interno son afines a un personaje que ya dejó de ser nombrado como los ex Victorino Barrios? ¿La rectora, a pesar de que habló de corrupción luego de tomar posesión de su cargo, en una entrevista con el periodista José Alam Chávez en Galleón Informativo, no hará nada?

ALEJAMIENTO DE COMUNIDAD UNIVERSITARIA

Luego viene el hecho de regresar la confianza en la autoridad universitaria, porque como lo anotamos en este espacio la semana pasada, Patricia Zarza canceló las visitas a unidades académicas o cualquier espacio universitario y menos asiste cuando se trata de los informes que regularmente se hacen ante la comunidad.

La presencia de la máxima autoridad universitaria era normal, pero, al menos hasta la semana pasada todo era por escrito.

FACULTAD DE DERECHO EN CRISIS.

Tanto es el abandono de la comunidad por parte de Patricia Zarza que por ejemplo en la Facultad de Derecho, por dar sólo un ejemplo, han reportado que la ausencia de profesores es constante, los pretextos son variados, desde supuestas audiencias, hasta otros compromisos o simplemente la falta.

Las clases virtuales de poco sirven, las autoridades del espacio académico se han relajado: profesores nuevos, sin experiencia, ya son varias las voces que hablan de abandono, a lo que se sumaba el detalle de la falta de agua que provocó suspensión de actividades, al menos, hasta que otro inefficiente como el alcalde Ricardo Moreno dio la orden para que se dieran el servicio con pipas.

NADA CAMBIA EN LA ADMINISTRACIÓN, NO SE HAN IDO CERCANOS A CARLOS EDUARDO BARRERA NI DE ALFREDO BARREIRA, INCLUSO ALGUNOS QUE ESTUVIERON EN EL TIEMPO DE LA ESTAFAMAESTRA.

La primera rectora, era en un principio, la esperanza de un cambio en la Máxima Casa de Estudios.

Patricia Zarza llegó a todas las instancias, habló con aliados y otros que podrían ser aliados, ex funcionarios, funcionarios. Presionó a las otras candidatas, para que a final de cuentas las hiciera a un lado, con tal de acreditar al poder.

Todo apuntaba a un cambio en la UAE.

Pero aparentemente el cambio tendrá que esperar, porque Patricia Zarza tiene a funcionarios que laboraban con el mal recordado, Carlos Eduardo Barrera; tiene a otros que eran cercanos a otro rector que tampoco hizo un gran papel como Alfredo Barrera. Incluso no faltan los que también estuvieron en la época de la tan nombrada "Estafa Maestra".

Mucho por desglosar en los próximos días. Los nombres de los funcionarios que Patricia Zarza toma muy en cuenta y fueron cercanos a otros rectores; las observaciones; la presión a grupos que no aceptaron las condiciones de la rectora; así como las traiciones que provoca el poder...

COMENTARIO DEL DÍA: DETIENEN A ISIDRO PASTOR, CO-NOCIDO POLÍTICO MEXIQUENSE.

Sin duda alguna, el pasado fin de semana una de las noticias que más se difundieron, al menos en el Estado de México fue la detención y posterior ingreso al penal de Isidro Pastor, un conocido político que formó parte del PRI durante muchos años y fue su dirigente.

Fue detenido por agentes federales por el supuesto delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita.

La compra de un inmueble valuado en más de 40 millones de pesos es una de las causas.

Y entonces se vuelve inevitable la pregunta, porque cuando alguien comete un ilícito se le debe investigar y castigar en caso de probarse las acusaciones en su contra.

Pero entonces ¿Por qué la autoridad federal es tan efectiva cuando se trata de detener ex funcionarios de otro partido, de encarcelar a quienes se manifiestan en contra del gobierno federal con cargos dudosos, pero no hacen nada cuando el funcionario que es señalado forma parte de su partido, o ya se redimió y fue aceptado en el partido oficial, nada en contra de poderosos jefes de organizaciones criminales?

En las últimas semanas Isidro Pastor jaló reflectores porque señalaba, criticaba, y hasta retaba a debates a priistas o no priistas. Van 3 días desde que fue detenido. Imposible saber cuánto tiempo pasará en esa condición...

Recuperar las instalaciones del edificio de Rectoría es un paso trascendente en el proceso de normalización académica para la Universidad Autónoma del Estado de México, el cual demuestra que el diálogo, la templanza y la firmeza puede más que cualquier postura fundada en la necesidad y el radicalismo, como lo que hizo que ese histórico inmueble permaneciera en manos extrañas durante tanto tiempo.

La administración de la rectora Patricia Zarza Delgado demostró que la Universidad es mucho más que edificios, que ladrillos, pues su proceso electoral y su posterior asunción al poder político y académico en la Autónoma del Estado de México lo hizo como don Benito Juárez en aquella épica historia de El Carruaje, cuando el entonces mandatario prácticamente subió todo su gobierno a bordo de una carreta y decidió recorrer el país sin una sede fija.

Así lo hizo también la nueva rectora, a quien nunca doblaron con amenazas ni posturas radicales, por el contrario, hizo que el diálogo y la tolerancia fueran la



+ El renacer de la Universidad Autónoma del Estado de México

espada con la cual enfrentó todo tipo de adversidades hasta el pasado fin de semana que logró que las cadenas cayieran por sí mismas en los portones del edificio central de la institución. Este sábado y domingo fue de limpieza, y vaya que había que llevar un camión, o varios, para sacar el muladar en el que los "radicales" tenían convertido ese inmueble. Un auténtico mugrero, el cual ahora entrará en una etapa prácticamente de reconstrucción para que el edificio vuelva a ser operativo para la administración universitaria.

Hay varias lecciones en este episodio universitario de las cuales se debe aprender y ver con visión de futuro. Tal vez el más importante es que lo más valioso que tiene la UAE Méx es su gente, sobre todo, su comunidad de alumnos, docentes y trabajadores administrativos leales a la institución, quienes ciertamente expusieron algunas situaciones con las cuales no estaban de acuerdo y lucharon por sus derechos, pero en todo momento mantuvieron en alto la bandera de lo académico, de lo correcto, de lo constructivo, y no se dejaron contami-

nar por quienes a toda costa trataron de hundir a la institución en la confusión y el caos.

La segunda lección radica en la unidad, pues a pesar de quienes trataron de hacer todo lo posible por fragmentar ese espíritu de los universitarios, nunca pudieron fragmentar a quienes defendieron por encima de todo la honra de ser universitarios, de llevar los colores verde y oro bien tatuados en sus corazones, y, sobre todo, antepusieron el bien general a los intereses particulares.

Es una nueva oportunidad para la gran institución que es y representa la Universidad Autónoma del Estado de México, y ahora todos, absolutamente todo, estamos obligados a apoyarla, a respaldar toda acción que vaya encaminada a que restablezca su vida académica, y, sobre todo, que la lección de este mal momento se sepulte con trabajo, esfuerzo y el valor que caracteriza a los universitarios mexiquenses.

Acambay bajo fuego

Muy delicado lo que ocurre en el municipio de Acambay, justo en el límite territorial de la entidad mexiquense con el vecino estado de Querétaro. Un policía muerto y varios heridos en un enfrentamiento entre policías contra policías. Así de fácil, uniformados estatales contra uniformados municipales, con la participación también de elementos de la Guardia Nacional.

Dicen que todo comenzó cuando las fuerzas estatales y federales seguían la señal de un camión robado, y cuando dieron con la señal de GPS que emitía, se encontraron con que esa unidad estaba en manos de un grupo de policías municipales de Acambay que los recibieron a tiros.

No es la primera vez que queda claro quién tiene el control de la policía de Acambay, y ese no es precisamente el gobierno de la morenista Angélica Colín Pacheco, quien se dice presidenta municipal, pero que en realidad está siendo superada en distintos ámbitos de la vida institucional por grupos de la delincuencia organizada que están metidos hasta las anginas en esa localidad. ¿Y la policía estatal?

Para rematar...

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) informó que el viernes detuvo a Christian Jesús "N", alias "Gimmy", o "Jimi", identificado como líder del llamado "Sindicato 22 de octubre", regidor de Chalco, por el Partido Verde Ecologista de México, y señalado por presunto comercio ilícito de agua, conocido como "huachicol" del agua en el Estado de México (Edomex). Queda muy clara la vocación "ecologista" del Partido Verde, de su coordinación estatal y de sus representantes más importantes en la zona oriente de la entidad. Bien haría la autoridad estatal en revisar esas conexiones tan evidentes entre ese partido político y personajes que, ahora, está comprobado, llevó al poder a sabiendas de que en realidad son gente sin escrúpulos y más ligadas a la actividad delictiva que a la política.

ideas & voces

editorial

EN LOS ÚLTIMOS MESES, EL ESTADO DE MÉXICO HA VIVIDO UNA ESCENA QUE YA SE VOLVIÓ PARTE DEL PAISAJE urbano: bloqueos carreteros, cierres de vialidades primarias y manifestaciones que surgen casi de la nada. Son protestas diversas, de causas muy distintas entre sí, pero que coinciden en un punto claro, la inconformidad social está tocando la puerta con fuerza.

A veces el bloqueo lo encabezan transportistas que reclaman seguridad; otras, colectivos que exigen agua en sus colonias; luego aparecen maestros, campesinos, estudiantes, trabajadores de la salud, hasta ambulantes que exigen su derecho a trabajar en fiñas calles... la lista crece, día tras día, como si cada sector tratara de hacerse escuchar antes de que el ruido de los demás se lo impida.

Cada expresión trae su propia urgencia, su propio dolor. Y aunque algunas causas parecen distantes entre sí, lo cierto es que todas reflejan, a su manera, una misma sensación: la de que las instituciones no están respondiendo con la velocidad o la cercanía que la gente necesita.

Los automovilistas, atrapados durante horas en la López Portillo, en Tlalnepantla o en la México-Querétaro, suelen reaccionar con frustración inmediata. Es comprensible. A nadie le gusta que su rutina se detenga de golpe. Pero detrás de cada bloqueo hay grupos que llegaron al límite, personas que ya recorrieron trámites, oficios y reuniones sin encontrar eco. Cuando la vía institucional falla o se percibe inaccesible, la calle se convierte en la única herramienta para ser visibles.

El problema es que esta dinámica —protesta, bloqueo, negociación exprés, promesa, retiro— se repite sin generar soluciones de fondo. Y mientras tanto, la vida cotidiana de millones se enreda. No es sostenible que cada inconformidad termine paralizando a la entidad. Tampoco es sano que las protestas se atiendan solo cuando afectan la movilidad; eso alimenta la idea de que únicamente la presión funciona.

Urge una estrategia distinta, una que reconozca las causas reales del malestar y que establezca canales permanentes de diálogo antes de que la inconformidad llegue a las calles. No se trata de negar el derecho a manifestarse, sino de evitar que éste sea la última —y única— vía escuchada. El Estado de México ya no puede vivir al borde de un bloqueo diario; necesita escucha, anticipación y soluciones que no se queden en la foto del acuerdo momentáneo.

Porque, al final, lo que está en juego no es solo la movilidad. Es la relación entre la ciudadanía y su gobierno. Y esa, cuando se fractura, no se repara con desalojos ni promesas apresuradas, sino con presencia, honestidad y resultados tangibles.

POSTEANDO

**BERNARDO
BARRANCO**



Especialista en asuntos religiosos y electorales

A 10 Años de Sacro y Profano

Quiero compartir con usted que acabo de celebrar 10 años y un poco más de la emisión de *Sacro y Profano*, programa de TV que conduzco con mucha intensidad. Han sido aproximadamente 550 emisiones de que se han transmitido por Canal Once.

A fines de 2013, Enrique Cabrera, entonces directora general, aprobó el proyecto y en 2014 se realizaron las primeras grabaciones.

Los rodajes se realizaron en la antigua

estación Indianilla, un impresionante escenario porfiriano creado en 1880, como planta de luz y taller de tranvías. En la actualidad Indianilla es un centro cultural y artístico, ubicado en la colonia doctores.

Sacro y Profano es, ante todo, una propuesta periodística. Estamos atentos a los acontecimientos más importantes de México y a nivel internacional. Se han cubierto sucesos como las muertes y sucesiones de los Papas Francisco y Benedicto XVI, los escándalos de abuso sexual en las Iglesias. Hemos procurado abarcar las diferentes creencias y prácticas religiosas como el Islam, Budismo, la santería, el judaísmo, los pentecostalismos, Testigos de jehová, la masonería, menonitas, chamanismo.

Hemos abordado temas controvertidos la pederastia clerical, el celibato sacerdotal, la homosexualidad dentro de las Iglesias en especial en el Vaticano, la Santa Muerte, el relegamiento de la mujer, el siniestro Yunque, la secta empresario-religiosa Nxivm que esclavizaba mujeres; la explotación económica en Pare de Sufrir. La poligamia en México de los Mormones. Los vínculos de las Iglesias con el crimen organizado, complicidad y encubrimiento de

curas abusadores, entre muchos otros. Hemos tenido como invitados a los estudiosos más importantes de América Latina y actores destacados. También denunciamos personajes polémicos como el abusador Marcial Maciel. El comportamiento de poder y ambición dinerera del cardenal emérito Norberto Rivera o la conducta poco religiosa de monseñor Onésimo Cepeda.

En suma *Sacro y Profano* no es un programa religioso es un programa sobre las religiones.

Quiero Agradecer a los diferentes directores y directoras del Canal Once que siempre me han apoyado. A Enriqueta Cabrera por haberme dado la oportunidad. A Jimena Saldaña con quien hicimos la extraordinaria cobertura de la visita del Papa Francisco a México en 2016. Gracias por los consejos y charlas espléndidas con José Antonio Álvarez Lima. Mi gratitud a Carlos Brito por los ajustes al programa. Y por supuesto mi reconocimiento a la actual directora Renata Turrent por su cercanía y calidez.

En lo personal ha sido un privilegio profundizar lo religioso desde lo social y agradecer al Canal Once por ser pionera en estos temas. ■